

られるわけではない(バルトークの「ミクロコスモス」など)。そうしたものですべてを含めると、エチュードは、実質的に

はかなり広範な領域に広がる音楽ジャンルだと言うことができるだろう。

歴史も長い。はつきり器楽演奏の教則本として出されたものに限定しても、ヴィオールやリュートのためのそれは、16世紀には早くも公に登場する。鍵盤楽器もその後を追い、やがて18世紀には、チエンバロ用の練習曲集が次々に書かれるようになった。初期のものでもっとも有名なのは、1716年に出版されたフルマンソワ・クープランの『クラヴサン奏法』だろう。これはクラヴサンの文字通りの教則本に、演奏現場の「実例」として『アルマンドと8つの前奏曲』を添えたものである。

その『クラヴサン奏法』を熱心に勉強したとされる大バッハは、鍵盤楽器用練習曲のジャンルでも、歴史上最初の巨匠となつた。もうとも、彼があえて練習曲という意味で「ユーブング」という語を掲げた作品、すなわち『クラヴィーア練習曲』第1~4部(それはまた、バッハの生前に出版されたクラヴィーア作品のすべてでもある!)には、かの『ゴーラードベルク変奏曲』だの、20曲ほどのオルガン・コラールだのと、およそ練習曲らしからぬ類の曲が数多く含まれている。むしろ

時代がやつてくる。その先鞭を付けたのが、グレメンティ、フンメル、チエルニー、モシレスといった、ピアノ演奏の強者たちだ。彼らにとっては、高い演奏技術そのものがかけがえのない資産となる。折しもこの時代、音楽は教会や貴族の館の柱を破って市民社会に広がつていった。しかも楽器の改良と普及と共に、ピアノ人口は飛躍的に伸びてゆく。エチュードの需要も一気に増大した。ピアノの名手たちが開拓した演奏テクニック鍊磨のノウハウは、いわば高い商品価値を持つに至つたのである。

もつとも、エチュードが芸術音楽の一 分野として確固たる位置を確保するには、特別の巨匠ぶりの出現を待たなければならぬ。言うまでもなく、ピアノ演奏のメカニックを超絶的な領域にまで拡大して、結果として音楽表現の可能性を大きく開拓したリストと、それにもましてリストとはまったく別のコンセプトで、「口に言えばもつとも美しいエチュードの世界を追究したショパン」である。ショパンのエチュードの計り知れぬ偉大さは、それらが『24の前奏曲』と並んで、何の躊躇もなく彼の最高傑作に数え得る事実ひとつを見るだけで、もはや疑う余地がない。

いつたんショパンのエチュードという前例ができてしまつた以上、少なくとも心

バッハの場合、おなじみ『2声のインヴェンション』と『3声のシンフォニア』、あるいは息子フリードマンの手ほどきを念

頭に書かれた小前奏曲の数々などに、文字通りの練習曲的なキャラクターを見出すことができる。そして何よりも

鍵盤楽器用エチュードであると断言して集だ。前後2巻からなるこの不滅の大作『平均律』の自筆譜に掲げられた長文のタイトルの中に、次のような一節がある。

「学習に励む若い音楽家に、またすでに『平均律』の姿に接し、その美しさを享受できることが肝要だと、バッハは語るのである。実際それは、こんにちまで一貫して変わることのない、優れたエチュードの条件だろう。

なお、バッハのライバルたちも、練習曲に無関心ではなかつた。ヘンデルは彼のハープシコード組曲(第1巻には名高い「調子の良い鍛冶屋」のページがある)に数々に「レッスン」の名を与えている。またテレマンも、チエンバロ独奏曲を含む種々の曲種を収めた『音楽の練習帳(エ

セルチツィ・ムジチ)』や、その名も「忠実ノンショーン」という曲集をのこしている

のは周知の通りである。

続く古典派の大家たちは、正面切って練習曲には取り組まなかつたようにみ

見える。しかしモーツアルトやベートーヴェンは、音楽教師として生徒を教えた時期もあつた

から、そのために曲を書いたとし

ても不思議はない。これは純然たるクラヴィーア作品と

は言えないが、モーツアルトの『グラヴィーアとヴァイオリニのための

2つの名作変奏曲(K.374a, 374b)は、

弟弟子とのレッスン用に作曲された



バッハの家庭

セラチツィ・ムジチ)のものである。

さて、19世紀ロマン派の時代、ピアノの音楽の師」という曲集をのこしている

練習曲には取り組まなかつたようにみ

える。ヴィルトゥオーゾたちが巷を闊歩する

ようになると、いよいよエチュードの黄金

エチュード黄金時代を経て

さで、19世紀ロマン派の時代、ピアノの

音楽の師」という曲集をのこしている

ものである。

練習曲の歴史は古く、16世紀(ルネサンス時代)にさかのぼりますが、現在

普及しているもつとも古い練習曲はバ

練習曲が作られたか探訪してみたいと

思ひます。なお古典派はJ.S.バッハが亡くなつた1750年頃からベートーヴェン

古典派の芸術的練習曲

岳本恭治 ● ピアニスト、音楽ジャーナリスト、日本JIN:フンメル協会会長

読者のみなさんは古典派というと、エンドン、モーツアルト、ベートーヴェンを真っ先に思い起されると思います。しかし残念なことに、この3人には練習曲はなく、モーツアルトとベートーヴェンがデーターとして、ショーマンやブームスは、いかにもゲルマン男らしく、と言うべきだろ

うか、がつちりしたたずまいの大作練習曲を1曲ずつのこした。前者の「交響

的練習曲」は、名ピアニストを志しながら果たせなかつたショーマンの、見果てぬ夢であつたろうか。一方『パガニーニの主

古典派までの芸術的練習曲
(後期バロック時代)

練習曲の歴史は古く、16世紀(ルネサンス時代)にさかのぼりますが、現在普及しているもつとも古い練習曲はバ

ック時代のJ.S.バッハの作品です。

当時使用されていた鍵盤楽器はチエンバロやクラヴィコードまたはオルガンで、ピアノは1700年頃、イタリアのクリストフオリによつて発明されました。が、18世紀後半までピアノは普及していませんでした。チエンバロは鍵盤を押すとその先に付いているジャックが持ち上がり、プレクトラムという爪で弦をはじいて音を発生させます。またクラヴィコードはタンジェントというマイナスドライバーの先のようなものが弦を打ち、かつ押すようにして音を出します。そしてこのような楽器の奏法を修得するために練習曲が作られました。J.S.

バッハの練習曲は『クラヴィア練習曲集』(クラヴィアは当時の鍵盤楽器の総称)と呼ばれ、この中に収められている曲の中で特に重要な作品には、有名な『6つのパルティータ』『イタリア協奏曲』『ゴーレベルク変奏曲』があります。しかし当然ながらバッハはこれらの曲を習曲として書いたのではなく、音楽愛好家がクラヴィアを練習するときに芸術的な曲を使ってほしいという意図で作曲しました。また、同時代のスカルラッティにも芸術的練習曲といえる約5つ曲のソナタがあります。これらの曲は幅広い音のジャンプ、延々と続く音階の進練習曲となっています。

から比較的「機械的な練習曲」の29曲を選んだクレメンティ・タウジヒ版が普及しています。しかし原曲は、いわゆる「練習曲」風の曲とソナタの中のひとつの中の曲を思われる曲、フーガ、カノン等のいろいろな形式の美しい曲で構成されています。とても魅力ある作品です。またいくつかの曲をまとめて組曲としているものもあり、それらは演奏会にふさわしい練習曲となっています。

トトでは第2巻と第3巻から1つずつ組曲を紹介します。

『第2巻 第37番～第41番で構成される組曲』

1 第37番「ブリュード」：アレグロで快活な同じ音型に色彩を施しながら繰り返す。この組曲全体の序奏。



フンメル

行、グリッサン、オクターブの連続、両手の交差、同音反復、早いパッセージ、ト

ンバルの表現を越えて古典派をも通り越し、ロマン派のヴィルトゥオーゾなテクニックに匹敵しています。特に17

38年に出版されたソナタを含む曲集は「練習曲集」と名づけられているほど上がり、前出のバッハの作品と同様に演奏会で、前出のバッハの作品と同様に演奏会でさかんに演奏されています。まさにバ

ロック時代の「演奏会用練習曲」といつても過言ではないでしょう。では、スカルラッティのソナタの中から華やかな演奏効果のある曲をいくつか選んでみましょう。

★ソナタ・ト長調 L.2009 (K.455)

スカルラッティのソナタでは同音連打がよく活躍しますが、このソナタは特に見事な使い方をされていて演奏効果抜群です。

ロマン派のピアニストでリストの弟子の

カール・タウジヒが演奏会用にソナタニ

短調 L.366 (K.1)とソナタ・イ長

調 L.375 (K.20)をカップリングし、

アレンジした「パストラーレとカプリッチョ」は文字通り「演奏会用」の風格を持っています。

◆ムツィオ・クレメンティ

(Muzio Clementi) 1752-1832

クレメンティはイタリアで生まれイギリスで活躍し、後にヨーロッパ中で名前を轟かせた作曲家、教育家、ピアノ製造業者、楽譜出版者というマルチ・ピアニストです。彼はほぼ現在のピアノのアクション

といった、それぞれの目的に適った「練習曲」が数多く作られました。ロマン派の「ソナタ用練習曲」というものは、存続しませんが、あきらかに「チャルニク」を身につけられる練習曲や、プロ・ピアニストの技術向上を図るために練習曲

によって「演奏会用練習曲」というものは、ア・ピアニストのための合理的にテクニックを身につける練習曲や、プロ・ピア

ニストの技術向上を図るために練習曲

といった、それぞれの目的に適った「練習曲」が数多く作られました。ロマン派の「ソナタ用練習曲」というものは、存続しませんが、あきらかに「チャルニク」を身につけられる練習曲や、プロ・ピアニストの技術向上を図るために練習曲

によって「演奏会用練習曲」というものは、ア・ピアニストのための合理的にテクニックを身につける練習曲や、プロ・ピアニストの技術向上を図るために練習曲

18世紀終盤から19世紀初頭にさしかかると、ピアノの音域も5オクターブから5オクターブ半、さらに6オクターブまで広がり、音量も増大し表現力が豊かになりました。それと同時に産業革命によりピアノの大量生産ができるようになりました。一般市民は安い料金でピアノを購入でき、で広がり、音量も増大し表現力が豊かになりました。ア・ピアニストのための合理的にテクニックを身につけられる練習曲や、プロ・ピアニストの技術向上を図るために練習曲

といった、それぞれの目的に適った「練習曲」が数多く作られました。ロマン派の「ソナタ用練習曲」というものは、存続しませんが、あきらかに「チャルニク」を身につけられる練習曲や、プロ・ピアニストの技術向上を図るために練習曲

によって「演奏会用練習曲」というものは、ア・ピアニストのための合理的にテクニックを身につける練習曲や、プロ・ピアニストの技術向上を図るために練習曲

といった、それぞれの目的に適った「練習曲」が数多く作られました。ロマン

